

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs. seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Paseo de Mathen, librería.—Provincias: casa de los comisionados, librerías y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Librería española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Omons.

Madrid 4 de Octubre de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Ni el Africa empieza en los Pirineos, como equivocadamente dijo Dumas, ni aquí tenemos nada que ver con los usos y costumbres que siguen los habitantes nómadas de Marruecos en punto á sistema tributario, que ellos al fin son unos bárbaros y nosotros pasamos ante la diplomacia europea por un pueblo medianamente culto.

En la esfera de la política no hay mas que leer los nombres de los varones ilustres que componen el ministerio para saber que no cabe mayor perfeccion, y hasta estamos por decir que gozamos de una libertad que no merecemos: pero la admiracion, ó mas bien el asombro, sube de punto al tender una mirada por las esferas económicas y contemplar, por un lado la sabiduría de nuestros hacendistas, y por el otro la prosperidad y ventura del país.

Que la tributacion ha llegado hasta un extremo en que no es posible á los propietarios é industriales satisfacer los crecidos impuestos que les agobian, está á la vista de todos. Como ayer anunciamos, muchas fincas de la propiedad particular se venden en pública subasta; y como de continuar semejante estado de cosas en el terreno económico llegaríamos insensiblemente en muy poco tiempo á la total ruina del país, y el ente moral que se denomina Estado, no puede fundar su existencia mas que en la vida de la nacion, siendo de la nacion misma, preciso es que el gobierno se fije con algun interés, por el interés principalísimo que en ello tiene, en semejante conflicto, producto de una anomalía, ó mas bien de un error fundamental que turba la inteligencia de la mayor parte de nuestros hacendistas.

Todo el talento rentístico de los ministros de Hacienda que nos tocan en suerte, consiste en querer aumentar los ingresos aumentando la tributacion, para llegar, y este es su sueño dorado, á la nivelacion de los presupuestos. En economía hay una ley cuyos resultados son invariables é inflexibles y que se demuestran á toda hora por las transacciones del comercio, á saber: cuanto mayor es el consumo mayores facilidades hay para la produccion, y en tanto que esta es mas crecida, la riqueza del individuo, casa ó nacion, es mas abundante.

Esto, que es elemental, se empeñan en no quererlo conocer nuestros gobernantes, y los resultados de su obcecacion están á la vista, se retratan gráficamente en la noticia de que nos hicimos eco, esto es, que se verifica con el mayor orden la venta en pública subasta de las propiedades de aquellos individuos que no han satisfecho la contribucion.

Y como no se trata de un caso aislado, pues como ya hemos tenido ocasion de anunciar á nuestros lectores hace bastantes dias, hasta se embargan los frutos, por la misma razon, antes de levantarlos de la tierra; como la rebeldía es general, lo cual no significa resistencia al Estado, sino imposibilidad absoluta de pagar, que de otra manera no se comprendería dicha resistencia cuando de ella resulta la ruina del agricultor, del industrial y del propietario, claro está como la luz del dia que el vicio se halla en el sistema y no en el país contribuyente. ¿No se convence el gobierno ante esta sencilla, pero inflexible demostracion? Un gobierno, que se llama defensor de la

propiedad y de la familia y que alega estos títulos en primer término para perpetuar su poder, tiene el deber ineludible de no destruir la primera si aspira á mantener la segunda.

Mucho habríamos de estendernos sobre este asunto si el tiempo y el espacio de que podemos disponer lo permitieran.

Uno de los argumentos que aduce *La Lealtad Española*, que por lo visto es ministerial del Sr. Orovio, para justificar la ordenada venta de las propiedades de que hemos hablado, argumento que por muchas razones se vuelve en contra suya, es que el gobierno paga puntualmente sus compromisos, y por tanto que tiene derecho á cobrar-se con la misma puntualidad. Esto, que es una vulgaridad insignificante, y que en manera alguna prueba la bondad del sistema tributario que se sigue, tampoco es cierto.

¿Ven nuestros lectores lo grave que es la cuestion política en España? Pues su gravedad casi desaparece cuando se compara con la cuestion rentística y económica.

La Epoca es incorregible. Anoche afirma en tono magistral, que la República que puede triunfar en Francia es la República roja y propagandista. Vamos á cuentas. ¿Qué ha querido decir *La Epoca* con estas palabras? Por de pronto nos encontramos con que la República de que habla el colega ha de ser roja y propagandista. Fijémosnos desde luego en esta última cualidad.

¿República propagandista! Casi nos recuerdan estas palabras las del célebre sainete llamado *El parto de los montes*. ¿Pues qué, ignora *La Epoca* que todas las formas de gobierno y en general todas las ideas son en cierto sentido propagandistas? ¿Nuestro mismo colega no es un propagandista de la restauracion del imperio en Francia, y un propagandista tanto mas temible cuanto que pregona sin robo el derecho de insurreccion, y no retrocede ante los atentados en contra de la República, es decir, en contra de la legalidad establecida?

En cuanto á que la derrota del general Mac-Mahon signifique el triunfo de la República roja, solo diremos á *La Epoca* que la pasion le engaña y perturba hasta el punto de obstinarse en no ver la nueva luz del dia.

La Epoca se ha propuesto en esta cuestion de Francia desempeñar un papel verdaderamente lamentable haciendo coro, y á las veces llevando la voz cantante, del *Figaro* de Paris y de algunos otros periódicos imperialistas franceses. Nuestro colega es el único periódico algo importante entre los diarios ultra-conservadores de Europa, que defiende la política del ministerio de Broglie y aun los golpes de Estado. Mucho lo sentimos por *La Epoca*: pero seremos francos, lo sentimos mas por el buen nombre de la prensa española.

No sabemos á qué suelto nuestro alude *La España*, puesto que parece ser que no es el que combatimos las apariciones de las vírgenes y los milagros en los presentes tiempos. Diganos cual es, y sino basta la contestacion que le dimos le daremos otra: faltos de hipocresía, eso sí, pero con ruda franqueza.

Sobre las Ligas de contribuyentes, dice *La Política*:

«Poco es lo que debemos decir respecto á las medidas que atribuyen varios periódicos al gobierno, relativamente á algunas de las sociedades conocidas con el nombre de *Ligas de contribuyentes*.

Si efectivamente se ha negado á cualquiera de esas sociedades la representacion que se atribuye, culpa será de ellas por no estar constituidas con arreglo á las leyes: por lo demás, el gobierno no puede consentir que en ninguna parte traten dichas asociaciones de imponerse á los ayuntamientos y diputaciones provinciales, y allí donde haya sido necesario, es natural que se les haya hecho entender cuál es su reducida mision.»

Es verdad, pero el hecho es que se les

hace saber cuál es su reducida mision, suprimiéndolas. *La Política* ha estado feliz en su frase. De hoy mas ya sabemos lo que significan las palabras *hecho entender su reducida mision*. Así, por ejemplo, cuando aparezca en la *Gaceta* la cesantía de algun alto funcionario, diremos: el gobierno ha hecho entender su reducida mision, á don fulano de tal.

Habláse de la dimision del gobernador de Castellon y del relevo del capitán general, y de gobernador civil de Sevilla. ¿Se necesitan nuevos huecos para satisfacer nuevas exigencias?

Si *El Tiempo* tiene gusto en dirigirse á nosotros, como dice, cosa que no podemos en duda y que sinceramente le agradecemos, esté seguro de que mientras nos dirija preguntas cuya contestacion nos esté prohibida por la ley, calificaremos de *sinistra* su intencion, sin que en esto seamos injustos, como pretende, y sin que nos interese un ardite la importancia que el colega de á nuestra publicacion, importancia que no buscamos seguramente entre la prensa ministerial, importancia que no discutiremos nosotros por razones de modestia que el ilustrado colega habrá de comprender.

Dice que todo lo que ha preguntado lo hemos podido contestar, y á renglón seguido añade, que hemos contestado mal la pregunta que nos dirigió relativamente á nuestra significacion política. ¡Es claro! Si el colega hablaba de República federal y de República unitaria, ¿cómo íbamos nosotros á entrar en tan escabroso y vedado terreno?

Respecto del alcance de los discursos del Sr. Castelar, crea nuestro colega que es exactamente el que le hemos dado. El texto mismo de esos discursos lo prueba y nosotros lo probaríamos hasta la saciedad, si dicha cuestion pudiera discutirse.

¿Puede *El Tiempo* garantizar la libertad de esa discusion?

El Consejo Supremo de la guerra corre peligro de ser disuelto.

Malo es que la prensa ministerial lo indique con tanta insistencia, aunque todavía no se sepa á punto fijo la última eleccion, por decirlo así, que hará el Sr. Cánovas entre dicho Consejo y el general Ceballos.

Parece que el Sr. Orovio se ha puesto decididamente en frente de sus compañeros de gabinete, porque éstos se oponen con tenacidad increíble á la realizacion de las economías que quiere llevar á cabo el ministro de Hacienda.

Hé ahí un fenómeno digno de notarse: uno de los hombres mas reaccionarios de la política dominante dando lecciones á los que se llaman liberales; pues aunque en el plan económico del Sr. Orovio haya mucho de empirico, perturbador y contraproducente, comparado con el de sus compañeros, es magnífico.

Como consecuencia de la actitud del Sr. Orovio parece que el elemento moderado de la conciliacion quiere romper esta:

«Nos acercamos ya al principio del fin?»

La Correspondencia desmiente como es natural esta noticia.

Cumple con su deber.

Segun *El Mundo Político* es probable que dimita el Consejo de Instruccion pública. Por lo visto, hay verdadera incompatibilidad entre el ministerio Cánovas y los altos cuerpos consultivos.

El ministerio Cánovas, para gobernar como gobierno, de nadie necesita.

Asegura un colega que el gobernador de Madrid señor conde de Heredia-Spinola ha castigado al agente de orden público que atropelló al redactor de *El Parlamento*. Lo aplaudimos.

Es digno tambien de alabanza otro rasgo del señor conde, y en verdad que ha tenido y tiene pocos imitadores.

Hace unos quince dias el coche en que él iba atropelló, por fortuna sin causar graves lesiones, á un pobre trabajador. Sin tener en cuenta el conde que pudo muy bien no ser culpante

del hecho su cochero, porque no se digese que lo dejaba impune, mandó á la cárcel á dicho cochero y socorrió al atropellado, que ya no tiene novedad. Merece ser conocido este noble proceder del gobernador de Madrid.

La Iberia de ayer publica el siguiente comunicado, rectificando algunas inexactitudes de *La Correspondencia de España*. El comunicado está suscrito por algunos de los detenidos en el Saladero con motivo de la llamada conspiracion, descubierta á mediados de Agosto. Dice así:

«Señor director de *La Iberia*.

Con esta fecha hemos dirigido al de *La Correspondencia de España* el siguiente comunicado que rogamos á V. tenga la amabilidad de insertar en su apreciable periódico, por cuyo favor le damos anticipada gracias.

Señor director de *La Correspondencia de España*.

Muy señor nuestro: En el número 7239 correspondiente al 30 del mes próximo pasado, en su cuarta columna de la primera plana hay un suelto, referente á la reclamacion hecha á la visita de cárceles, que contiene algunas inexactitudes que rogamos rectifique.

El coronel Vega no hizo reclamacion alguna á la visita; el que reclamó por segunda vez la devolucion de dos billetes de 100 pesetas desaparecidos de su cartera, fué don Patricio Calleja.

Tambien hizo una reclamacion el Sr. A cebo para que, en atencion á que en aquellos momentos habia fallecido un hijo suyo repentinamente, se le permitiera pasar á su casa, con las garantías de seguridad que quisieran tomar las autoridades; peticion que por escrito acababa de hacer al juez de Palacio, que entiende en la causa de la supuesta conspiracion, sin que haya merecido que el señor juez se dignara dictar providencia.

En lo que se refiere al traslado del coronel Vega á las prisiones militares, tenia solicitado al capitán general del distrito, que negó por carecer, segun dice, de fuero militar, á causa de estar retirado del servicio.

El coronel Vega, que ha estado enfermo en la cárcel, no ha podido pasar al hospital Militar del ejército, de que es jefe, por mas que esté retirado, porque parece le priva de sus derechos el interminable estado de sumario de una causa en que se cree inocente.

De la imparcialidad de V., señor director, hemos de merecer tenga la amabilidad de insertar estas líneas, cuyo favor agradecerán sus A. S. Q. B. S. M.—El coronel Miguel de la Vega y Brikdala.—Patricio Calleja.

Cárcel del Saladero, 1.º de Octubre de 1877.

Pocas son las noticias que sobre la guerra podemos comunicar á nuestros lectores:

Mehemet-Ali se ha retirado á sus antiguas posiciones de la orilla derecha del Lom. Háblase de la separacion de Mehemet-Ali y del nombramiento de Soliman-bajá, para el mando del ejército de la derecha.

De Shipka, en los Balkanes, no se tiene mas noticia que la de que los rusos se preparaban á atacar la izquierda de los turcos en el desfiladero.

Las noticias de Orsova coinciden en decir que los rusos permanecerán á la defensiva hasta la llegada de la Guardia y de otros refuerzos que se hallan en marcha, y en seguida, aprovechando lo que queda de la buena estacion, intentar un golpe decisivo contra Plewna y renovar la tentativa que hicieron en el mes de Agosto.

El ejército del Yantra, reforzado con la tercera division de la guardia y con la 11.ª y 26.ª divisiones de infantería, observará una estricta defensiva en tanto que el ejército ruso romano, reforzado por las dos divisiones de la guardia y por tres divisiones de línea, hará un supremo esfuerzo para tomar á Plewna á toda costa. El general Gurko tratará al mismo tiempo de pasar el desfiladero de Hain Boghaz con la segunda division de caballería y la brigada de cazadores de la Guardia para atacar á Soliman-bajá por Kazanli, y obligarle á retirarse. Si Plewna llega á ser tomada, el ejército del czarévita volverá á poner sitio á Ruschuk, en

tanto que el grueso de las tropas rusas seguiría á la vanguardia de Gurko para operar en la Rumelia.

Parece que la Sèrvia va acentuando tímidamente su actitud en el sentido de una cooperacion con la Rusia y la Rumanía en la guerra.

Estos dias han corrido rumores de mediacion, que las circunstancias del momento nos hacen considerar prematuros. Sin embargo, dice un despacho de Pera que en una de las últimas audiencias que dió el sultan al conde Zichy, el embajador de Austria ofreció la mediacion oficiosa del gabinete de Viena para concluir un armisticio, haciendo observar que era preciso tener en cuenta la susceptibilidad de la Rusia, y declarando además que Alemania y Austria no podian abandonar á su aliado. El despacho añade que esa proposicion fué acogida favorablemente por el sultan, pero que habiendo sido discutida en Consejo, fué rechazada por los ministros.

De Constantinopla anuncian con fecha del 29, que habia cesado de nevar en los Balkanes, pero que las lluvias habian inundado las llanuras de Sofia y de Orkhanía. Soliman-bajá participa desde el paso de Shipka lo siguiente:

«Hemos sostenido un continuo bombardeo durante la noche del 27. Nuestra artillería cerca al enemigo por tres lados. Nuestro fuego hace crítica su posicion.»

El telégrafo da cuenta de una victoria obtenida en Asia por Mukhtar-bajá contra los rusos, y á la cual parece dar bastante importancia.

El Centro Telegráfico universal nos remite los siguientes telegramas:

Paris 3 6' 10 (tarde).—El ex-ministro del Interior, Julio Simon se halla gravemente enfermo.

Han estallado desórdenes entre el pueblo y la milicia, en la frontera Austro-rumana. Noticias de Ragusa dicen que los turcos han reforzado Mostar y se preparan á emprender las operaciones en grande escala en el Montenegro.

Córdoba 3.—Hoy por la mañana des carriló en el kilómetro 36 de la línea de Balmez, 61 tren de mercancías descendente 104. No hubo desgracias personales.

Paris 3.—La Bolsa cerró; 3 por 100 frances 68; 92 1/2 5 por 100; id. 105. Exterior español 12 1/4. Consolidado inglés 95 3/4. Amortizable 26 1/8. Bolsin; Interior español 11 11/16.

NOTICIAS GENERALES.

Noticias del correo ordinario de Cuba, que alcanzan al 15 de Setiembre:

«De Sagua dicen que se agita nuevamente el proyecto de un ramal de ferro-carriil que partiendo de aquella villa termine en los Quemados.»

El general en jefe salió á operaciones el dia 3, embarcándose en el cañonero *Cuba Española*. Aquella misma mañana llegó al Macío. Hallándose en operaciones todas las fuerzas se formó una columna como de veinte hombres para acompañarle. La marcha fué penosísima, pues por aquel terreno era necesario prescindir de los caballos. A pie hizo de siete á ocho leguas el general por terrenos escabrosos y en los que solo hay una pequeña senda, que últimamente han abierto las fuerzas al mando del coronel March. Hasta la altura de Brazo Escondido y las Cabazadas de Contramaestre llegó el general, deteniéndose en dicho punto. Allí se hallaba el comandante Demestre con las fuerzas de su mando.

Durmió aquella noche en Brazo Escondido regresando al siguiente dia por el mismo camino, y habiéndose embarcado en el *Cuba Española*, llegó el 4 por la noche á Santiago de Cuba.

El general en jefe, de cuya actividad cuanto se diga siempre es poco, no descansa, enterándose personalmente de las necesidades de cada punto y atendiendo á ellas así como á todo lo que tiende á mejorar la salud de nuestros soldados y al buen resultado de las operaciones.

—Ha fallecido en el campamento de las Yeguas el comandante del regimiento caballería de la Reina D. José Jimenez Peña.

—Escriben de Holguin el 2 de Setiembre: «Fuerzas del primer batallon de la Habana»

na y del de Cienfuegos han reconocido, fraccionados, el Guaramano, Calabazas, los Moscones, Miguel y Monte Alto, y recogido dos mujeres, cuatro chicos y tres caballos, sin encontrar mas que una pequeña partida enemiga, á la que causaron un muerto y dos heridos.

El segundo batallon de la Habana y cuarto escuadron de Tacon, en operaciones hasta hoy, por Mejias y Barajaguas, batieron una partida de 40 hombres montados, dando muerte á dos insurrectos y apoderándose de 2 armas de fuego, 2 machetes, 28 caballos, 8 yeguas, 4 mulos, 10 monturas y varios aparejos, distinguiéndose en la carga el capitán Brandeiz, del regimiento de Tacon; soldado del mismo, Juan Moreno, y guerrillero de la Habana, Manuel Rodriguez.

El día 8 se presentó en Monte Oscuro, á fuerzas del batallon de Simancas, el insurrecto D. Ramon Guarderrama, con armas y municiones.

Ayer se reunió el Consejo de Estado, ocupándose de gran número de expedientes, y entre ellos de uno de Ultramar sobre reforma del reglamento de libertos, y de otro sobre el empleo de medidas energicas, encaminadas á evitar el contrabando en Gibraltar.

Ha fallecido repentinamente en Cádiz el contralmirante D. Manuel Mac-Croon.

El domingo quedó terminada la vía férrea de Gerona á Figueras (línea de Francia.)

El lunes tuvo lugar en Barcelona la distribución de las medallas y diplomas á los expositores premiados en la exposicion de Filadelfia.

Un sujeto llamado Manuel Aguado que iba ayer á Carabanchel en el coche tranvía núm. 102, fué despedido del estribo en el puente titulado de los Franceses, causándose en la caída lesiones graves que le fueron curadas en la casaca de socorro del cuarto distrito.

El herido fué trasladado al Hospital general.

En la calle de la Princesa, 23, principal, barrio de Pozas, intentó suicidarse anoche á las diez un joven disparándose un tiro en la cabeza, que le causó una profunda y grave herida.

Se ignora las causas que le indujeron á cometer el atentado.

Anoche pudo ocurrir alguna desgracia en la plazuela de la Cebada al salir la gente del teatro de Novedades; pero afortunadamente no hubo más que sustos. Estaba lloviendo copiosamente, y la gente se detuvo en el portal del teatro. Los caballos de un coche se resistieron arrancar por causa del agua y las señoras que salían al mismo tiempo ó estaban detenidas á la puerta se asustaron y comunicaron la alarma á todas las personas que se hallaban en la galería grande del teatro, las cuales no sabian lo que ocurría y esta ignorancia aumentaba el pánico. Algunas personas han recibido contusiones, y entre ellas el señor Mata, profesor del Conservatorio.

El día 7 del actual inaugura el curso académico la Institucion libre de enseñanza, pronunciando el discurso de apertura el nuevo rector D. Eugenio Montero Rios.

Parece que se trasladarán las oficinas del Consejo supremo de la guerra á la calle de D. Pedro.

Por una orden fecha de ayer se ha creado una comision presidida por el señor conde de Toreno, á fin de que estudie un proyecto de edificio para el ministerio de Fomento, sirviendo de base el aprobado en 1864, que con el mismo objeto formó el arquitecto Sr. Enriquez.

Tres hombres, complicados en el asesinato perpetrado hace cuatro dias junto á los comentarios de las sacramentales de San Isidro y San Justo, han sido puestos á disposición del juzgado de guardia, en la tarde de ayer.

Tan luego la fragata Blanca, que ha salido de Cádiz, llegue á Cartagena, es probable se haga á la mar la escuadra de instrucción.

Ayer tarde se reunió la comision de códigos para acordar la reanudacion de los trabajos.

Ha llegado á Madrid, el Sr. D. José Brenner, capitalista belga, con objeto de estudiar el asunto de los tram-vías en España y formar una sociedad que se encargue de su construccion en todas las principales capitales del reino. Al efecto ha celebrado ya conferencias con algunas personas.

Hé aquí los pasajeros que el vapor-correo Alfonso XII, procedente de la Habana, ha conducido á Santander:

D. Antonio Villavicencio.—Juan E. Guardiola.—César Martínez y familia.—Busebio Torres.—Joaquin Fernandez.—Lino Salazar.—Dolores Rodriguez.—Antonio Marquina.—José Marescot y señora.—Honorato Arco.—Pedro Delgado.—José Tebar.—Valentina Sagredo é hijo.—Lucas Diez é hijo.—Vicente Penzol.—Cármén Rodriguez.—Victor Lorezo.—José Alvarez.—Miguel Barcelon.—José María Garaychea y familia.—Domingo Vidal.—José Canals.—Domingo Alvarez.—Miguel Ochaniz.—Francisco D. Fernandez.—Ezequiel Albi.—Alejo Arce.—Ramon Colás.—Félix Junquera.—Tomás Lagares.—Damaso Acevedo.—Fabian S. Colás.—Aniceto Sala.—Juan Sanchez.—Andrés Lioje.—Ceserino Riego.—Manuel Gonzalez.—José Gonzalez.—Pedro Prieto.—Ramon Diaz.—Manual Lopez.—José Castro.—José Lopez.—Gabriel Fial.—Avelino Collazo.—José Serrano.—José Pellon.—Antonio Perez.—Manuel Vidal.—Macario Mora.—Tres confinados, tres sargentos, 28 cabos y soldados y Ramon Perez (Polizon).—Total 94 pasajeros.

Por los inspectores de aduanas han sido detenidos en la estacion del Mediodia seis fardos de tegidos de lana con plomos suplantados.

El día 15 del mes actual quedarán instalados perfectamente en el archivo de Alcalá todos los documentos que se han trasladado allí procedentes del ministerio de la Gobernacion.

Dice un periódico: «En Málaga se temia, con motivo de la impetuosa avenida de las aguas por el rio Guadalmina, que estas inundarian la capital, al ver invadidos en parte el Pasillo de los Carreteros, el Postigo de Arauca y Puerta Nueva, cuyo puentecillo fué arrebatado. La calle de Granada, plaza de la Constitucion, y los cafés de la Loba, de España tambien fueron invadidos por las aguas. Se cree que fué arrebatado en hombre por el Guadalmina sin haber podido salvarle. La dueña de un baratillo y su hija asegúrase que han perecido tambien.

En la Alcazaba, han estado próximas á perecer ahogadas varias personas. Afortunadamente los torrenciales aguaceros de antayer y del domingo no han causado los desastres que fundadamente se temian. El rio Guadalhorca ha tomado tal caudal de aguas, que se ha desbordado inundando un cortijo y varios terrenos próximos á la fábrica de azúcar de los señores Heredia.»

Ha visitado la academia de Bellas Artes de esta capital, el rico propietario belga señor Gambart, dueño de una de las más ricas galerias de cuadros antiguos y modernos frecuentada por los principales personajes de Europa. Dicho señor ha prometido enviar, con destino á aquel impórtante centro, una coleccion de paisajes, tan pronto como regrese á su pais.

Están próximos á terminar los trabajos de reconocimiento del edificio de los Consejos, encomendados á los ingenieros y arquitectos respectivos, quienes emitirán en muy breve plazo su parecer para evitar los perjuicios que pudieran irrogarse con la demora de este asunto, á las dependencias del gobierno en el espresado edificio.

Próximamente 12 millones de reales importa un trimestre de la contribucion territorial solo en el caso de Madrid; y de ellos, solo unas 24.000 pesetas han dejado hacerse efectivas en el trimestre ultimo.

Por una orden del ministro de la Guerra se previene que los jefes y oficiales destinados á los cuadros de la reserva, tengan academia diaria, con objeto de que no decaiga la instruccion militar, de cuyos conocimientos deben entender aquellos.

Dice La Correspondencia: «Anteanoche llegó á Valladolid y no á Valencia, como por error de caja dijimos, el Sr. Sagasta, hospedándose en casa de su amigo el Sr. Lecanda. Una comision del partido constitucional salió á Venta de Baños á recibir á dicho hombre político, á quien se le obsequió anoche con un banquete y una serenata. Hoy ha marchado á Zamora.

Ha muerto en Cerny el padre del célebre Troppmann, á consecuencia de una profunda melancolia que venia sufriendo desde que su hijo cometió el crimen que le dió tan funesta celebridad.

Se dice que el gobierno desea unificar la salida de los correos de Madrid, fijando al efecto una hora de la tarde, anterior á la designada en la actualidad, y que con tal motivo se han pedido datos sobre el movi-

miento de las líneas, á las compañías de ferro-carriles. Ignoramos qué haya de cierto en el asunto á que nos referimos.

En la casa de socorro del distrito de la Latina se da principio á la vacunacion de los niños pobres del mismo el día 8 del corriente mes y siguientes á la una de la tarde.

El día 1.º del corriente se verificó la apertura del instituto de Pamplona.

En el teatro Real se han hecho todas las reparaciones necesarias en cubiertas, pisos y cristalería, á tenor de las órdenes comunicadas al efecto por el ministerio de Hacienda.

A un obrero empleado en la estacion del Mediodia le cayó ayer mañana un machon encima, ocasionándole una muerte instantánea.

Hasta tanto que la direccion de la Deuda se haga cargo de los negociados de bonos y del empréstito, la tesoreria Central continuará entregando títulos de deuda amortizable y del empréstito en cange de las facturas correspondientes.

Ayer tarde fué conducido en muy mal estado á la casa de socorro un aprendiz de fumista, que ocupado en componer unas chimeneas del ministerio de Fomento, cayó de un tejado á otro.

El domingo próximo volverá á reunirse la comision que entiende en el proyecto de amortizacion de la deuda.

Habla el colega Noticiero de la noche: «Creemos que está ya designada la persona en quien ha de recaer el nombramiento de gobernador del Banco; y parece que es un ex-ministro muy indicado para el mismo destino.»

¿Saldrá por esta vez cierto?

Ha fallecido en los baños de la Gárriga, la distinguida poetiza doña Isabel de Villamartin.

El señor marqués de Orovia ha pedido á las direcciones de su departamento una relacion nominal de los empleados que, en concepto de agregados, prestan servicio en las mismas, con objeto de disponer que, sin excepcion ni demora, vayan á ocupar á provincias las plazas para que fueron nombrados.

La direccion de telégrafos de Barcelona ha trasladado sus oficinas á la plaza de San Sebastian de dicha ciudad.

Dice El Isleño de Palma: «La enfermedad que en otras ocasiones ha diezmando el ganado de cerda, se ha presentado, segun noticias, con carácter imponente en algunos distritos del partido de Iaca, y muy particularmente en Pollensa, donde su extraordinario desarrollo causa muchas víctimas.»

Parece que en las Baleares vuelve á correr calderilla falsa.

A consecuencia de las continuas lluvias pasan de 20 los edificios denunciados en Cartagena, por su estado de inmediata ruina.

Parece que ha fracasado ante la realidad de obstáculos insuperables el pensamiento de establecer un telégrafo óptico entre Tanger y Tarifa.

La Gaceta de Barcelona ha comenzado á cumplir la condena de 30 dias de suspension que últimamente le fué impuesta por el tribunal de imprenta de aquella audiencia.

Ayer murió de repente un hombre en la calle de los Mancebos.

Se gestiona activamente, segun nuestras noticias, para que las compañías de los ferro carriles del Norte y del Mediodia presenten á la mayor brevedad los planos de las estaciones que deben construir en esta corte.

La línea del Norte procederá en seguida ejecutar las obras, y la del Mediodia la imitará en breve.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 12'47 1/2 dinero, 12'50 papel al contado, y 12'52 1/2 dinero, 55 papel á fin de mes.

Los vecinos de la casa núm. 2 de la calle de Don Martin (barrio de Argüelles), han tenido que abandonar sus respectivos domicilios por hallarse ruinoso la casa y amenazar un inminente desprendimiento, á

consecuencia de las abundantes lluvias de estos dias.

En la cárcel de ville de Llerena (Oviedo) ha ocurrido un voraz incendio, habiéndose sacado á los presos asfiados y alguno de ellos con pocas esperanzas de vida.

Dice un diario de París: «¿Dónde están los 5 millones de electores, sobre los cuales se apoyó Luis Napoleon el 48?»

La opinion ha cambiado radicalmente desde entonces y estos cinco millones de votos están por la república. Si hubiera hombres de Estado bastante frívolos para oponerse á la voluntad de la nacion, ¿cuánto durarian? quince dias, un mes, seis, ¿y despues?»

Esto es verdad y los alemanes por contra, de modo que no tiene salida Mac-Mahon.

Las peregrinaciones de Francia se han suspendido con motivo de las elecciones. Todos los romeros han recibido la consigna de votar por Mac-Mahon. Dicen que hay que matar la república.

Hé aqui una interesante carta del Petit Journal:

«Señor director: Esta noche durante mi sueño se me ha aparecido una mujer alta y pálida. Le he preguntado ¿quién sois? Francia, me ha respondido, y al mismo tiempo me ha enseñado su pecho cubierto de sangrientas heridas.

Mira, me ha dicho, mira, en qué estado me han puesto los malos hijos. Ya es tiempo de que los que me aman y quieren salvarme me arranquen de sus manos. Yo ya sé quién es aquel que solo puede curarme y devolverme la hermosura y el vigor, no es ni Enrique, ni Pío, ni Rabagas: ¿por qué no me consultáis? El día que me interroguéis yo os diré el nombre de mi salvador. Es el mismo que ya me ha salvado por dos veces.»

El manifiesto de la democracia republicana del Sena censura la política, del gobierno, pide la amnistía, la separacion de la Iglesia y del Estado, la supresion del presupuesto de cultos, la expulsion de los jesuitas, la instruccion exclusivamente laica, la supresion de los ejércitos permanentes, la administracion gratuita de la justicia, la abolicion de todos los monopolios y privilegios y el establecimiento de una Cámara permanente renovable cada dos años.

Hace pocas noches que un fanático musulman logró penetrar en el aposento del general príncipe Androusi-Roff, ayudante de campo del emperador, con objeto de asesinarlo. Le descargó un golpe sobre la cabeza, pero amortiguándolo la visera de la gorra, el general no recibió mas que una ligera herida.

Dice Girardin: «No añadais jamás un epíteto á la palabra libertad; la adulterais.

Nunca digais ni libertad ilimitada, ni libertad absoluta. No hay libertad absoluta ni libertad ilimitada.

Tampoco digais limitada. No la hay. La libertad es entera ó no lo es. Si ella no deriva de si misma, pero de ella sola, mientras su nombre.

El nombre verdadero de la libertad ordenada, limitada por la ley es la tolerancia.

¡Tolerancia legal!

El espíritu retrogrado, estrecho, egoista de los adversarios de la República, ha contribuido poderosamente á que yo me haya adherido á ella; si me hubiese quedado con ellos no hubiera sido por eso partidario menos ardiente de la libertad, esa arma á la vez defensiva y ofensiva.

Si el pais tiene el temor ó el cansancio de las reformas él las alejará, él las desechará.

Si al contrario la nacion experimenta el deseo ó la necesidad de ellas, redoblará su ardor y su impaciencia.

Que la República sea lo que tiene el derecho de ser: la mayoría soberana y la minoría libre.

El triunfo de la verdad no es nunca otra cosa que cuestion de tiempo, pero ese triunfo se hará esperar tanto menos cuanto mayor sea la guerra que se haga á las faltas de sentido comun, á las venalidades, á los equívocos, á la hipocresía y al egoismo.

Por mi parte, débil como es, es lo que yo, no me canso de hacer.

Si todos los periodistas hicieran como yo pronto no habria mas que dos campos en Francia.

El campo de los republicanos y del sufragio universal.

El campo de los partidarios de la monarquía, de la verdadera, enemigos declarados del sufragio, de la libertad y de la República, cualquiera que sea su noble.

Segun despachos de la Habana, fecha 2 del corriente, el cabecilla cubano Castillo y su hijo, dos de los principales jefes de la insurreccion, han abandonado la causa de los rebeldes, sometiendo á las autoridades legítimas, á las cuales se han presentado.

Ha sido dado de alta en el cuerpo general de la armada el contralmirante D. Romualdo Martínez Viñalet y el alférez de navío D. Ramon Rodriguez Trujillo.

Los periódicos de Cuba dicen que el general Saenz de Tejada ha muerto por consecuencia de una operacion que hubo que hacerle en el vientre.

En las cartas mandadas detener por el juzgado en la administracion de Correos por venir dirigidas desde Francia á algunos individuos de la sociedad de enterradores, se han recogido ya mas de 40.000 francos.

Quejase un periódico de Alicante de que en la iglesia de San Nicolás de aquella ciudad se ha establecido un comercio de cera, siendo dos señores canónigos, los que se ocupan en traficar con esta mercancía, defraudando los intereses de la Hacienda.

Ha fallecido en la provincia de Cádiz el contralmirante de la Armada D. Manuel Mac-Crohon.

Dice un periódico que en la estacion del Mediodia fueron detenidos ayer por los inspectores de aduanas seis fardos de tejidos de lana con plomos suplantados.

Por el juzgado de Buenavista de Madrid se publica en la Gaceta de ayer un edicto citando á 1.106 imponentes en la casa titulada «E impres americana», que estuvo establecida en la calle de San Miguel, núm. 9, para que en el término de 20 dias comparezcan á declarar en causa sobre alzamiento y defraudacion de bienes.

Ha pasado á la Audiencia de Búrgos la causa seguida en el juzgado de Almazan al secretario y al alguacil del ayuntamiento de uno de los pueblos del partido por robo y homicidio de un recaudador de contribuciones, en la que el tribunal ha sentenciado á ambos á la pena de muerte.

Una carta de Sarriena confirma plenamente la aparicion de la partida de que dimos cuenta, mandada por Farinera, no Farinazas como se ha dicho habiendo desaparecido, segun parece, efecto de la persecucion de que era objeto. Dícese que el capitán de la cuadrilla dejó cierta cantidad á una persona muy allegada suya para que se trasladase con la mayor compididad á Francia para donde él anunció su marcha.

Ha sido robada la iglesia de Gatica (Vizcaya), llevándose los ladrones varios cálices y otros efectos de plata.

Ha fallecido en Málaga uno de los marineros del vapor Tristram, víctima de la explosion que el gas del carbon de piedra produjo en dicho buque hace algunos dias. Los otros cuatro quemados continuaban en un estado gravísimo, envueltos en algodones hasta les ojos.

Los sorteos de la lotería Nacional empezaran en el sucesivo á las diez de la mañana.

Los periódicos de Bilbao se quejan de la paralización total que existe en el tráfico de las operaciones comerciales, paralización que, segun dicen, va siendo demasiado larga para que no experimenten sus tristes consecuencias todos los que viven del comercio en aquella poblacion.

Parece que los rumanos tratan de colocar sus trincheras á 30 metros del segundo reducto de Grivitzá antes de intentar el asalto; dícese que han empezado la última paralela.

Los turcos no hacen contra-paralelas y se contentan con reparar los daños causados por el fuego.

A consecuencia de los datos recogidos á un francés, preso en la cárcel del Saladero desde hace algun tiempo por delitos de esta fe, se han recogido en la direccion de Correos mas de 40.000 francos en billetes del Banco francés, los cuales venian incluidos en diversas cartas, dirigidas á varias personas con nombres supuestos.

El periódico La Fé ha interpuesto recurso de casacion de la pena de quince dias de suspension que le ha sido impuesta por el Tribunal de imprenta.

Anuncian de Constantinopla con fecha del 27, que habia cesado de nevar en los Balkanes; pero que las lluvias habian inundado las llanuras de Sofia y del Orkhania.

Durante un récio temporal que se sintió en Boston, cayó un rayo en la iglesia católica de Boxboro, que causó el total incendio de la misma.

La pérdida se calcula en 10.000 pesos, y solo estaba asegurada en 5.000.

De *La Voz de Cuba*, fecha 15 de Setiembre, tomamos las siguientes noticias pertinentes á la guerra que tantos destrozos ha causado en nuestra Antilla, y que, gracias á Dios, se halla ya en las postrimerías:

«El coronel Paralta, con fuerza de Alcántara, encontró al enemigo el 7 del actual en montes de Manicaragua, dispersándolo, haciéndole un muerto, prisionera una negra con su hijo, y recogiendo dos armas de fuego.

Columna de Itabo alcanzó pequeña partida enemiga á pié entre Sábanas de Jolosi, Remedios, haciéndole un prisionero herido y ocupándole 100 capsulas. El 8 del actual se presentó en Monte Oscuro, á fuerzas de Simancas, el insurrecto D. Ramon Guardarrama, con armas y municiones.

Fuerza de Pizarro y Santo Domingo persiguieron, dispersándolo, á un grupo de seis á ocho hombres, que en el mismo día se acercó á los cañaverales del mencionado ingenio.

En el ingenio Cabarroca, Sagua, se presentó el 11 un negro sin armas, y otro, también sin armas, el mismo día, en Cumana-yagua.

El día 10 se presentaron al comandante de Sancti-Spiritus D. Agustín Ramirez, don Pedro Rodriguez, D. José Mendez y don Manuel Rodriguez, todos armados y uniformados.

En nuestro apreciable colega *El Diario de Nueva* leemos lo siguiente:

«A las diez de esta mañana se venderán en pública subasta, en el vecino y pequeño pueblo de Tierz, catorce fincas embargadas por no haber satisfecho puntualmente sus deudas las cuotas de la contribucion territorial.

Y lo que pasa en Tierz, acontece, de igual manera, desde la capital hasta la última aldea de la provincia.»

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones.

Gobernacion.—Ley autorizando al ministro de la Gobernacion para publicar las leyes orgánicas municipal y provincial.

Una orden disponiendo la publicacion en la *Gaceta* de las dos referidas leyes.

Sigue la ley municipal.

Idem id. la provincial.

VARIEDADES.

LAS AGUAS DE MADRID.

II.

En un período de cien años hasta esta época, ha sido necesario mezclar el agua de lluvia á la de los viajes, en la estacion de verano, con detrimento de la salud pública, pero que lo hacia indispensable el aumento considerable de la poblacion que en 1847 ya de 235.000 habitantes.

Por último, por real órden de 10 de Marzo de 1848, fueron nombrados los ingenieros D. Juan Rafo y D. Juan de Ribera para estudiar los proyectos de Barra y Cortijo, y presentar un proyecto detallado y completo para la traida de aguas á Madrid.

Los Sres. Rafo y Ribera presentaron la memoria de su proyecto en 15 de Diciembre de 1848, y en 18 de Junio de 1851 se dió un decreto para que se llevasen las obras á efecto, y en su virtud, en 1.º de Agosto del mismo año, se empezó á organizar el plan de operaciones preliminares para la formacion del proyecto definitivo para conducir á Madrid las aguas del Lozoya, y el 24 de Junio de 1860 se vió elevarse en el centro de la Puerta del Sol, un surtidor de 30 metros de altura y 14 centímetros de diámetro. Vamos á dar una sucinta idea de esta obra, la mas importante sin duda de nuestra época.

A 11 leguas de Madrid, en el sitio denominado ponton de la Oliva, sobre el lecho del rio Lozoya, y apoyada en sus márgenes formadas de negruzcas y elevadísimas rocas, se encuentra construida la presa que detiene el curso impetuoso de las aguas, produciendo un embalse de tres millones de metros cúbicos que forman un ancho y profundo lago de seis kilómetros de longitud, y una anchura de 200 metros en algunos puntos.

La presa, formada de piedra de sillería, perfectamente labrada, tiene una anchura de 80 metros 31'10 de altura, siets de espesor en su parte superior y 14 en su base.

Por una mina labrada en la roca que forma la ladera derecha del rio, se toma el agua del embalse, que entra en el canal que las dirige á Madrid, por un sistema de compuertas. Un ancho acueducto de 76 kilómetros de longitud, trae las aguas de aquel embalse al depósito del Campo de Guardias, habiendo entre los dos puntos un desnivel de 95'15 piés. El canal es de fábrica en toda su estension, teniendo seis sifones, siendo de estos el mas importante el del Bodonal, cuya longitud es de 1.400 metros. Sus acueductos son 19, y el mas notable de ellos, el del arroyo de Colmenarejo, compuesto de 15 arcos, y cuya altura total es de 19 metros y su longitud de 116.

Los subterráneos que atraviesa son 41 y el del Otero que es el mayor de todos, tiene 1.485 metros de longitud. Todo el canal está cubierto, excepto en algunos puentes acueductos; en los puntos convenientes se encuentran construidos los pozos de registro, ventiladores ó respiraderos para la renovacion del aire interior y almenaras de desagüe para poder dejar en seco uno ó mas tramos del canal.

A 800 metros de distancia del depósito, está situada la casa de reparticion de aguas. Una compuerta de fundicion, dá entrada en él á las aguas del canal, las cuales se dividen en tres ramales: los dos laterales dan paso á las aguas que se destinan al riego, y el de frente comunica con el acueducto que lleva al depósito las aguas destinadas al surtido interior de la poblacion. Hay además dos almenaras de desagüe, para dar salida en caso necesario á las aguas sobrantes. El acueducto de villa tiene tambien una pequeña casa de compuertas próxima al depósito, llamada casa de bifurcacion, porque en ella el acueducto se divide en dos ramales, cada uno de los cuales se dirige á una de las dos divisiones del depósito, con el objeto de

que, cerrando una ó otra de las compuertas, pueda dejarse en seco uno ú otro de los compartimientos.

El primer depósito, está dividido en dos compartimientos iguales y cada uno de ellos, contiene 242 pilares que forman 11 hileras paralelas de arcos, sobre los cuales, estriban las bóvedas de ceñido seguido, que constituyen su cubierta. La altura total del depósito, desde la solera hasta la clave de las bóvedas es de 8'77 metros. El agua tiene 6'57 de profundidad, y contiene 58.000 metros cúbicos. De cada uno de los dos compartimientos arranca una cañería de hierro fundido, 0'85 metros de diámetro interior, cuya tubería mide 6.044 metros, que unida á los 97.104 metros de tubos de menor diámetro reparten las aguas por Madrid.

La longitud de la tubería para servir á toda la poblacion pasa de 16 leguas y la necesaria para llevarlas desde las cañerías á todas las casas es mayor de 23.

La aparicion de grandes filtraciones por donde se iban las aguas del embalse, hizo pensar en la necesidad de un desagüe para combatir las; á este fin se procedió á la formacion del canal por un túnel abierto paralelamente al curso del rio en lo interior de las escarpadas peñas que forman su margen derecha. Este canal subterráneo está revestido en toda su longitud con sillares de pizarra en los cajeros y de piedra caliza en la bóveda, excepto en un corto trecho por estar perforado en roca caliza compacta. En los 6.579 metros de este canal, hay 10 registros ventiladores y dos almenaras de desagüe, de las cuales la primera sirve tambien para la sedimentacion de las arenas.

La nueva presa formada para el embalse y alimentacion de aguas de este canal, llamada del Villar ó Manjiron es de mampostería en su interior y de grandes sillares de piedra caliza en su exterior, tiene 53 metros de longitud, cinco de altura y 10 de ancho en su base.

Terminadas estas obras se procedió al desagüe del embalse del ponton de la Oliva, y despues de penosísimos trabajos, se descubrieron enormes cavernas que en la inmediacion de la presa y por debajo de sus cimientos daban anchas salidas á todas las aguas del rio. La enormidad de estas cavernas, que algunas de ellas semejaban cúpulas de iglesias, situadas otras á 20 y 30 metros de profundidad debajo del rio, medirían puestas unas á continuacion de las otras una línea de mas de 2.000 metros. En las cavernas se rellenaron con mampostería hidráulica, sobre las cuales y en el fondo del embalse se formó un lecho de los mismos materiales que en forma de talud ondulado se apoya sobre la presa.

Posteriormente se ha construido otro depósito frente al primero, á la derecha de la carretera, que está para terminarse, y contendrá en los cuatro departamentos en que está dividido, 180.000 metros cúbicos de agua ó sea tres veces mayor que el otro, y entre los dos pueden abastecer á Madrid de aguas durante ocho dias.

El rio Lozoya, que nace en los montes Carpetanos de una elevada sierra que domina á la Granja, recorre con curso precipitado y tortuoso, primero de S. á N. y luego de N. á S., un espacio de 12 leguas hasta el ponton de la Oliva; recogiendo las aguas de multitud de arroyos que corren á derecha é izquierda por el terreno sumamente que-

brado de sus inmediaciones, estas circunstancias hacen que en tiempo de lluvias arrastren sus aguas gran porcion de *detritus* que la enturbian grandemente.

Conducidas en este estado á Madrid por el canal que carece de filtros (1) llegan á los depósitos para proveer al vecindario de Madrid.

Ambas circunstancias y el no estar acabado el grande, para poderse ir posando las aguas en sus distintos departamentos, mientras otros proveen de ellas ya claras á la poblacion, son las causas que motivan la escasez de estas, y que tanto alarma y perjudica á la poblacion.

Ahora bien, no pudiendo abastecer los dos depósitos mas que durante ocho dias á Madrid, no creemos que en tiempos de continuadas lluvias pueda evitarse el mal.

Juzgamos, por tanto, que debe pensarse seriamente en la construccion de filtros, aunque sea á costa de grandes sacrificios, pues la salud y necesidades de una gran poblacion, siempre creciente, así lo exigen.

Las condiciones en que se adquieren las aguas de los antiguos viajes, por medio de filtraciones nacionales del terreno, son causa de su limpieza rarísima vez enturbada, y esto, solo en algun tanto, en tiempos de abundantes y continuadas lluvias.

En algunas poblaciones donde las aguas son gruesas ó frecuentemente turbias, usan filtros de piedra caliza en forma de dornajo, sostenido por una armadura de madera de cuatro piés, en cuyo centro se halla colocada la tinaja tapada su boca con un paño sobre el que cae el agua que destila el filtro.

En el dia se conocen unos filtros de barro ingleses, de forma de un hermoso jarron y un grifo en su parte inferior. En su centro, y promediando su cavidad, se halla el aparato de carbon, por el cual pasa el agua casi instantáneamente clarificada.

Pero aunque los hay de varios tamaños, y su coste no es grande, no obstante, como habrá familias que no podrán adquirirlos, vamos á dar un procedimiento para clarificar el agua de una manera económica.

Comprese media onza de piedra alumbre, se reduce á polvo en un almirez y se echan en un vaso, mediado de agua, se agita un poco y se arroja la disolucion en la tinaja, que contendrá tres ó cuatro cubas de agua; á la hora ú hora y media, estará perfectamente clarificada; los *detritus* que contenga se habrán precipitado en el fondo mezclándose con el alumbre.

Esta agua puede beberse sin temor alguno, pues la cualidad astringente de esta sustancia, no es sensible en las proporciones dichas.

RAFAEL LAGUNA.

GACETILLA.

El viernes se verificará en el teatro Español la solemne funcion que la empresa destina á la memoria de Narciso Serra, poniéndose en escena la comedia *Perdonar nos manda Dios* y el gracioso sainete *A la puerta del cuartel*, y leyéndose composiciones poéticas.

(1) No desconocemos que esta carencia es á causa de lo costoso que hubieran sido pero debieron pensarse bien los inconvenientes que esta falta habian de ocasionar.

Esta noche tendrá lugar en el teatro de la Zarzuela, para salida de Sr. Castilla, la zarzuela en dos actos de los Sres. Ramos Carrion y Fernandez Caballero, titulada *La gallina ciega*, y la graciosa en un acto, *Artistas para la Habana*.

El activo empresario de los teatros Español y Novedades Sr. Ducazcal, presentará durante la próxima exposicion de París en un teatro que al efecto ha mandado construir en el Trocadero, una escogida compañía de zarzuela y baile español.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del día 3 de Octubre de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 12'45.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 70'00.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs. de 1.º de Julio de 1874, á 23'00 de 1876 á 23'00.

Idem id. de 1877, 23'00.

Acciones del Banco de España, á 197'00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 47'90.

París, á 8 dias vista, 4'99.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Inauguracion.—*La Favorita*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El Pañuelo blanco*.—*En perpetua agonía*.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—*La gallina ciega*.—*Artistas para la Habana*.

COMEDIA.—A las ocho y media.—*Señor para algo*.—*Los niños y los locos*.—Baile.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

Para mañana la misma funcion.

APOLO.—A las ocho y media.—*Tocar el violon*.—El doble trapecio, por los Sres. Torres y Las Heras.—*Los tres diablos*, intermedio cómico por los célebres Wises.—La barra fija.—*El hombre es débil*.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Una boda improvisada*.—*Socorros mútuos*.—*Un nido de víboras*.—*Receta contra la bilis*.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—*Asulina*.—Mr. Cascabel.

RECRO.—A las ocho.—*La mujer debe seguir al marido*.—*El hijo de su madre*.—*Serafin*.—*La casa de Heras*.

GIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Grande y variada funcion en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, ejecutando los mas aplaudidos ejercicios ecuestres, gimnásticos, acrobáticos y lindas diversiones cómicas por los populares clowns.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL Corredora baja de San Pablo, 43, pral.

—Ese dia, señor, seré una insensata, y deberiais no creerme.

—Hasta mañana, Luisa.

La Valliere dió un suspiro, y luego, sintiéndose sin fuerzas para oponerse al deseo del rey.

—¡Puesto que así lo quereis, señor... hasta mañana! repitió.

Y á estas palabras, subió ligeramente la escalera, y desapareció de la vista de su amante.

—¿Qué decís, señor?... preguntó Saint-Aignan luego que se marchó la joven.

—Digo, Saint-Aignan, que ayer me creía el mas feliz de los hombres.

—¿Y se creeria hoy, por ventura, V. M. el mas desgraciado? replicó sonriendo el conde.

—No, pero este amor es una sed inextinguible: cuanto mas bebo, cuanto mas devoro las gotas de agua que tu industria me procura, mas sed tengo.

—Señor, parte de la culpa es vuestra, pues V. M. se ha creado la situacion tal como está.

—Tienes razon.

—De consiguiente, señor, el mejor medio de ser dichoso, en semejante caso, es creerse satisfecho y esperar.

—¡Esperar! ¿Y conoces tú la palabra *esperar*?

—Vaya, señor; no os desconsoléis: ya he buscado y buscaré todavía.

El rey meneó la cabeza con aire de desesperacion.

—¡Qué, señor! ¿No estais ya contento?

—Sí, querido Saint-Aignan; pero es menester que halles alguna cosa mas.

que solia contar Patru, ó como las que escribia con tanta habilidad Tallemant des Reaux.

O bien la Valliere mostraba hallarse fatigada, y habia entonces un rato de descanso.

Unas veces una fuente de porcelana, cubierta de los mas hermosos frutos que se habian podido hallar, y otras el vino de Jeréz destilando sus topacios en la plata cincelada, servian de accesorios á aquel cuadro, de que el pintor solo debia reproducir la figura mas pasajera.

Luis estaba embriagado de amor, la Valliere de felicidad, Saint-Aignan de ambicion.

El pintor atesoraba recuerdos para su vejez. Pasáronse así dos horas, y cuando dieron las cuatro, se levantó el pintor é hizo una seña al rey.

Luis se levantó, se acercó al lienzo, y dirigió algunas frases lisonjeras al artista.

Saint-Aignan elogiaba el parecido, que, segun decia, estaba asegurado ya.

La Valliere dió á su vez las gracias al pintor ruborizándose, y pasó á la pieza inmediata, adonde le siguió el rey despues de llamar á Saint-Aignan.

—Hasta mañana, no? dijo Luis á la Valliere.

—Pero, señor; ¿no reflexionais que pueden venir á mi cuarto y no hallarme en él?

—¿Y qué?

—¿Qué será de mi entonces?

—Muy tímida sois, Luisa.

—Pero y si la princesa me envía á buscar?

—¡Oh! replicó el rey. ¿No ha de llegar un dia en que me digais vos misma que todo lo arrostre por no separarme de vos?

La Valliere leyó con vivez aquel billete, que le señalaba las dos de la madrugada para el momento de la cita, y lo enseñaba el medio de levantar la trampa abierta en el suelo.

«Mostráos linda,» añadía una posdata.

Estas últimas palabras sorprendieron á la joven, pero le tranquilizaron al mismo tiempo.

El tiempo caminaba con lentitud, pero al fin llegó la hora.

Luisa, tan puntual como la sacerdotisa Hero, levantó la trampa al sonar la última campanada de las dos, y encontró en los primeros escalones al rey, que la estaba esperando respetuosamente para darle la mano.

Aquella delicada deferencia la enterneció visiblemente.

Al pié de la escalera encontraron los dos amantes al conde, el cual con una sonrisa y una reverencia del mejor gusto, dió las gracias á la Valliere por el honor que le hacia.

Luego, volviéndose hácia el rey:

—Señor, dijo: ahí está nuestro hombre.

La Valliere miró á Luis con inquietud.

—Señorita, dijo el rey; si os he suplicado que me hiciérais el honor de bajar, ha sido por interés mio particular. He hecho llamar á un pintor excelente, que saca perfectamente el parecido, y desearia que le autorizárais para retrataros. Esto no obsta para que si lo exigis, quede el retrato en vuestro poder.

La Valliere se ruborizó.

—Ya lo veis, dijo el rey; no seremos ya solo tres, VIZCONDE DE BRACELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas. Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos. Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que enciende en el año 33 con la muerte de Fernando VII. Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Pueblo, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs. Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs. A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, y todos los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 30 de Setiembre saldrá de Cádiz, y el 5 de Octubre de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

VICTORIA.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galero y compañía, en Barcelona, Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10.

LA SOLEDAD.

DESPEGHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorados para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.



Sea el mejor y mas agradable de los purgantes

ENFERMEDADES DEL PECHO

Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

JARABE PECTORAL DE P. LAMOUROUX

En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUROUX es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos más célebres le recomiendan con especialidad.

PASTA PECTORAL DE P. LAMOUROUX

Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en París, rue Vauvilliers, 45

Y además en todas las principales Farmacias.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA

NAVIGACION



FOR VAPOR

AL

PACIFICO

VAPORES CORREOS INGLESES.

para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga á flote y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BILLETES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY Y CALLAO.		
	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º
DESDE MADRID (via Lisboa)...	Rs. 2675	Rs. 2050	Rs. 1650	Rs. 3441	Rs. 2050	Rs. 1445	Rs. 5565	Rs. 4155	Rs. 2881
Santander, Coruña ó Vigo.....	2940	1950	1175	2430	1950	1175	7845	4900	2940
Lisboa.....	2770	1960	1175	2430	1950	1175	6700	4290	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y construídos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.º y 2.º clase podrán, si gustan, anticipar su viaje después de tomados los billetes.—Para más informes, tomar pasaje y lasturar carga, diríjase al agente general de la Compañía, D. L. RAMÍREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL



Antigua es la nombradía de estos cafés y té, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados sortidos que harían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de café en verso que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del esmerado esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los té y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que habiera podido hacerlos la Compañía con sus anuncios.

Por tanto las clases de cafés que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de cuatro y ocho onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 12 reales libra.

Los té negros, verdes y mezclados forman un sortido de treinta clases, desde 20 reales hasta 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20; SUCURSAL, MONTECARO, 8.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, ceras y teteras para conservar ó preparar el té y el café.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del estómago y para acabar de purificar el sistema después de un tratamiento anti-sifilítico. Pre-serva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constituida.

DEPOSITO GENERAL EN LA FARMACIA FAVORIT, rue Richelieu, 102, París.

UNICO PROPRIETARIO DE LAS FARMACIAS FAVORIT: por la parte de París, todo medicamento autorizado con el nombre del Dr. Ricord que no lleva en la firma de Dr. Ricord es una falsificación.

VERDADERO JARABE DEPURATIVO

RICORD

FARMACIA FAVORIT

VERDADERAS INYECCIONES Y CAPSULAS

RICORD

FARMACIA FAVORIT

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.
De idem el día 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en
En Cádiz A. Lopez y Comp.º; Barcelona, D. Ripol y Comp.º; Santander, Angel B. Perez y Comp.º; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.º; Alicante, Vases hermanos y Comp.º; Madrid, Juan Moreno, Alcalá, 28.

ROB BOYVEAU LAFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

Garantido legítimamente por la firma del Dr. GIRAudeau de St-Gervais.

El Rob vegetal Boyveau Laffecteur, de una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas.

Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-Gervais, París, 12, calle Richer.

sino cuatro. ¡Ay! desde el momento que no estamos solos, vendrán cuantas personas querais.

La Valliere apretó dulcemente el extremo de los dedos de su real amante.

—Pasemos á la pieza inmediata, si V. M. lo tiene á bien, dijo Saint-Aignan.

Abrió esta la puerta y dejó pasar á sus huéspedes.

El rey seguía á la Valliere, y devoraba con los ojos su cuello blanco como nácar, sobre el cual onleaban los sedosos rizos de la jóven.

La Valliere llevaba un vestido de seda, de color de perla, con visos de rosa; un adorno de ébano realzaba la blancura de su cútis, y sus manos, delicadas y diáfanas, ostentaban un ramillete de pensamientos, rosas de Bengala y clemantiles artísticamente enlazados, sobre las cuales se elevaba como una copa derramando perfumes, un tulipán de H. ítem de tinta críes y morada, pura y maravillosa especie que habia costado cinco años de combinaciones al jardinero y cinco mil libras al rey.

Luis habia puesto aquel ramillete en manos de la Valliere al tiempo de saludarla.

En la pieza cuya puerta acababa de abrir Saint-Aignan estaba de pié un jóven, de ojos negros y largos cabellos castaños, vestido con un sencillo traje de terciopelo.

Era el pintor, el cual tenia ya preparados el lienzo y la paleta.

Inclinóse delante de la señorita de la Valliere con esa grave curiosidad del artista que estudia su modelo, y saludó al rey con dorembarazo, como si

no le reconociese, y como habria saludado á otro cualquiera.

En seguida, conduciendo á la señorita de la Volliere al sillón que tenia dispuesto para ella, le invitó á tomar asiento.

La jóven se colocó con gracia y abandono, teniendo en la mano el ramillete, y con las piernas estendidas sobre almohadones, y á fin de que sus miradas no apareciesen vagas ó afectadas, le rogó el pintor que las fijase en algun objeto.

Entonces Luis XIV, con una agradable sonrisa, fué á sentarse sobre los almohadones, á los piés de su amante.

De suerte que ella, inclinada hácia atrás, recostada en el respaldo del sillón y con las flores en la mano, y él con los ojos fijos en ella y devorándola con su mirada, formaban un gr ipo encantador, que el artista contempló por largo rato con satisfacción, mientras que Saint-Aignan lo contemplaba con envidia.

El pintor delineó primero el contorno con rapidez, y luego á las primers pinceladas, se vió resaltar del fondo gris del lienzo aquel suave y poético semblante de ojos dulces y sonrojadas mejillas aprisionadas en su blonda cabellera.

Entretanto ambos amantes hablaban poco, y se miraban mucho: sus ojos á veces mostraban tal languidez, que el pintor se veía precisado á interrumpir su obra, á fin de no representar una Erycine en vez de una la Valliere.

Entonces solia intervenir Saint-Aignan, y recitaba versos ó contaba alguna historietta, como las

—Señor, lo único que puedo hacer es comprometerme á buscar.

—El rey quiso ver el retrato, ya que no podia ver el original, é indicando al pintor algunas ligeras variaciones, se marchó.

En seguida Saint-Aignan despidió al artista.

No bien habian desaparecido caballete, colores y pintor, cuando Malicorne asomó su cabeza por entre las cortinas.

Saint-Aignan le recibió con los brazos abiertos, pero con cierta tristeza, sin embargo.

La nube que habia pasado por delante del sol real velaba á su vez al fiel satélite.

Malicorne notó al primer golpe de vista el crespon que cubria el rostro de Saint-Aignan.

—¡Ay, señor conde! dijo: no parece que estais muy satisfecho.

—Mis motivos tengo, querido Mr. Malicorne. ¿Creeríais que el rey no está contento?

—¿No está contento con la escalera?

—¡Oh! por el contrario: la escalera le agrada muchísimo.

—¿Entonces no habrá sido de su gusto el adorno de la habitacion?

—¡Oh! en cuanto á eso, ni siquiera ha reparado. No, lo que ha disgustado al rey...

—Yo os lo diré, señor conde; lo que le ha disgustado es haber asistido al cuarto á una cita amorosa. ¿Es posible qué no lo hayais adivinado, señor conde?

¿Y cómo lo habia de haber adivinado, Mr. Malicorne, cuando no he hecho mas que seguir al pié de la letra las instrucciones del rey?